

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 143/Miércoles 21 de julio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- La proyección de la Unión Europea hacia un Medio Oriente útil.

DE LA PRENSA

- “Se te acabó el futuro, Obama”. (Rebelión).

DE CUBA

- Hacen referencia a carta de Fidel titulada *Te lo cuento para que cuentes* AFP/DPA.
- Anuncia Chávez que estará el lunes en Cuba por Aniversario del 26 de Julio EFE.
- Elogia Oliver Stone a Fidel y a Chávez ANSA.
- “Cuba abre un nuevo capítulo pero las reformas esperan”. DPA
- Moratinos dice estar convencido de cambio en la posición común de la UE EFE.
- “Presos liberados pueden quedarse en Cuba y podrían ser más de 52”. AFP
- Contacta la SINA con familiares de prisioneros que no desean viajar a España EFE/DPA.
- Conceden a ex preso permiso para viajar a EE.UU AFP.
- Portavoz del Departamento de Estado dice que EE.UU valora con cautela pasos positivos dados por Cuba DPA.
- Estudio “recomienda” a EE.UU. no apresurarse en hacer gestos EFE.
- Retrasan llegada a España de ocho ex reclusos EFE.
- EE.UU. repatría a un reo de la BNG en contra de su voluntad DPA.
- Autoridades cubanas citan a empresario chileno investigado por corrupción AP.
- Fragmento de entrevista a Alarcón publicada en diario brasileño ANSA.
- Dan a conocer agenda de reunión de la ANPP EFE.
- Notifica próxima visita a Cuba del Canciller de la República Popular China XINHUA.
- “Cuba prepara histórica reorganización de su fuerza laboral”. REUTERS

DEL MUNDO

- Intervino Daniel Ortega en el Acto Central por el 31 Aniversario de la Revolución Sandinista XINHUA.
- Candidata del PT brasileño acusa a sus rivales de bajar el nivel del debate AP.
- Crece polémica en Chile por indulto a violadores de derechos humanos DPA.
- Indígenas chilenos mantienen huelga de hambre por ocho días. Mención a Cuba AP.
- Lariyani acusa al Consejo de Seguridad y a EE.UU. de traicionar a Brasil y a Turquía EFE.

RESEÑA CABLEGRÁFICA ()

LA PROYECCIÓN DE LA UNIÓN EUROPEA HACIA UN MEDIO ORIENTE ÚTIL

“(…) a qué se parecería un Oriente Próximo mejor”^[1]

Lic. Sunamis Fabelo Concepción
Centro de Estudios Europeos

El Medio Oriente ha sido tradicionalmente un área de interés estratégico, tanto para las grandes potencias europeas, como para Estados Unidos (EE.UU.). La existencia de valiosas reservas energéticas en la región es un motivo esencial en el intento por consolidar la presencia de estos polos de poder en ese territorio.

Es importante recordar los planes de las potencias coloniales europeas para el mundo árabe a comienzos de los años 20 del pasado siglo. Por una parte, el acuerdo Sykes-Picot (1916), el cual estableció las bases para el reparto colonial entre Gran Bretaña y Francia, y por otro lado, la aprobación de la Declaración Balfour (1917) que propuso

la creación ilegal de un “Hogar Judío en Palestina” a través del sionismo y el Estado de Israel en el corazón del mundo árabe.

Estos elementos han estado en el trasfondo de las estrategias implementadas en el área por parte de la UE. Sin embargo, para el estudio de la proyección del bloque comunitario hacia el Medio Oriente, debe tenerse en cuenta la visión estratégica con que EE.UU. conceptualizó esta región al terminar la guerra fría. Tal enfoque fue asimilado, en gran medida, por la UE para referirse al área y trazar sus propios objetivos.

Respondiendo a intereses geoestratégicos, en sectores políticos y académicos norteamericanos se comenzó a denominar esta área como el Gran Oriente Medio, siendo este un territorio que va desde el norte de África, pasando por Egipto, hasta el Golfo Pérsico, incluyendo el Cáucaso, la Transcaucasia y Asia Central. Esta era una visión geopolítica que se mantenía en todos los documentos estratégicos estadounidenses desde el fin de la Segunda Guerra Mundial y que ha trascendido públicamente en las estrategias de seguridad nacional desde la Administración Reagan.

En febrero del 2004, en el marco de la administración Bush, se estructuró un proyecto con la finalidad de viabilizar los objetivos norteamericanos en la región. Se trataba de la Iniciativa del Greater Middle East Plan, la cual estaba dirigida a promover un cambio sustancial (político, económico, social e ideológico) a través de la implantación de un proceso de reformas.

La Iniciativa del Medio Oriente Ampliado y Norte de África (BMENAI, en sus siglas en inglés), presentada por EE.UU. en la reunión del G-8 celebrada en Sea Island, Georgia, el 9 de junio de 2004, incumbe a 22 países, ubicados desde Marruecos hasta Paquistán. La presencia de EEUU en esta zona le posibilitaría el control de un extenso corredor petrolero que concentra más del 70% de las reservas del crudo a escala global^[2]. De manera que, la reconceptualización que significaba el Medio Oriente Ampliado y Norte de África, supuso la reorientación estratégica de Occidente e Israel hacia el Medio Oriente, con el propósito de garantizar sus intereses en la región. Esta iniciativa constituía la implantación de un mecanismo de dominación en la zona consolidado por la presencia de Israel y su proyecto de expansión sionista.

Sin embargo, en junio del 2006, en consonancia con una mayor concreción de este proyecto, fue presentada en Tel Aviv, por la secretaria de Estado Condoleezza Rice junto al primer ministro israelí Olmert, y coincidiendo con la inauguración de la terminal petrolífera Baku-Tbilisi-Ceyhan en el Mediterráneo Oriental, un nuevo proyecto: el “Nuevo Oriente Próximo”.

Esta nueva iniciativa estuvo encaminada a la creación de un espacio de inestabilidad, de caos y de violencia que se extendió desde Líbano, Palestina y Siria a Iraq, el Golfo Pérsico, Irán y Afganistán. Se trata de la aplicación de la teoría del “caos constructor”. Según los adeptos del filósofo Leo Strauss, “el verdadero poder no se ejerce en una situación de inmovilidad, sino, por el contrario, mediante la destrucción de toda forma de resistencia. Sólo arrojando las masas al caos pueden aspirar las élites a la estabilidad de su propia posición”.^[3]

Ese punto de vista es similar al de la administración estadounidense. El control de las zonas ricas en hidrocarburos que Zbigniew Brzezinski y Bernard Lewis llamaban «el arco crítico», o sea el arco que va del Golfo de Guinea al Mar Caspio pasando por el Golfo Pérsico, supone una redefinición de fronteras, de Estados y de regímenes políticos, en otras palabras: una «remodelación del Gran Medio Oriente», según la fórmula empleada por George W. Bush. Ese es el nuevo Medio Oriente que Condoleezza Rice propuso mirar nacer en medio del dolor necesario, refiriéndose a la agresión israelí al Líbano.^[4]

Por su parte, la perspectiva con que la UE mira hacia la región también se corresponde con la visión de un Medio Oriente útil. Más allá de la descolonización, las potencias europeas que hoy conforman la Unión, no han cesado en el afán de establecer una presencia significativa en el área, para la cual esta reconceptualización norteamericana se aviene muy bien a la hora de proyectar estrategias.

No obstante, es importante señalar que las aspiraciones de ambos polos de poder (norteamericano y europeos) resultan encontradas en la mayoría de los casos, o sea, desembocan en contradicciones interimperialistas, por lograr el acceso a importantes fuentes de energía a través del establecimiento de áreas de influencia en la región.

De tal manera se implementó la política Euro-mediterránea en el área. En 1995 la UE firmó la conocida Declaración de Barcelona, un acuerdo con 12 países de la cuenca mediterránea, que tenía como finalidad convertir la zona en un espacio de diálogo, intercambio y cooperación con vistas a garantizar la paz y la estabilidad.

La inclusión de Israel dentro de este proyecto y la exclusión del resto de los países que conforman la totalidad del mundo árabe, como es el caso de Iraq, el Golfo, Sudán, Mauritania, etc., fueron los detonantes fundamentales que demostraron la inviabilidad de este proceso para concretar sus principales objetivos. Además, quedaba explícita la verdadera intención que revestía el Proceso de Barcelona: la creación de un área de influencia europea que respetara los dominios reservados de EE.UU. en la región (el Golfo, Irak, etc.).

A pesar del estancamiento de este proyecto, las pretensiones comunitarias en el Mediterráneo no cesaron. Con el arribo del Presidente Francés Nikolas Sarkozy en el 2007, la fórmula Euro-mediterránea volvió a escucharse en Bruselas, esta vez bajo la denominación de "Unión por el Mediterráneo". Se trataba de una nueva fase del Proceso de Barcelona, dotado de una mayor institucionalización.

Sin embargo, una vez más, las pretensiones comunitarias, con su diseño de las relaciones euro-mediterráneas, han demostrado su imposibilidad de concreción. El incumplimiento de los objetivos trazados por la recién concluida presidencia española de la UE en la región, en el marco de la cual se esperaba lograr una mayor efectividad de este organismo, hoy evidencia su fracaso e inviabilidad.

En sentido general, el escenario descrito hasta aquí, no sólo recrea las características del actual espectro geopolítico en el Medio Oriente; sino que refiere la lógica con que trazan sus estrategias las potencias Occidentales hacia el área para lograr mayor influencia en ella, en función de sus intereses.

De manera que, la situación de inestabilidad a la que se ve abocada hoy la región, esta vez protagonizada por el caso iraní, constituye otro capítulo peligroso del asedio de los grandes polos de poder para obtener el control de importantes reservas de hidrocarburos. Una vez más, el rol de un Israel al servicio de Occidente, encubre los objetivos estratégicos reales. Asimismo, se ponen de manifiesto los indisolubles compromisos trasatlánticos, mediante los cuales, la UE, tradicionalmente, somete su política exterior a las iniciativas norteamericanas.

¹Teniente coronel (retirado) Ralph Peters, "Blood borders: How a better Middle East would look", *Armed Forces Journal* (AFJ), junio de 2006. En: <http://www.armedforcesjournal.com/2006/06/1833899>

²Idalmis Brooks y Jaile Maleta. *La Iniciativa del Medio Oriente Ampliado y Norte de África: ¿Nuevo reparto colonial de la zona?* Publicado en CEAMONITOR- Vol. 2 No. 16-agosto 2005

³Thierry Meyssan. *Líbano como nuevo objetivo. Los neoconservadores y la política del «caos constructor»*. En: <http://www.voltairenet.org/article142563.html>

⁴idem.

REBELIÓN (Versión digital)

20 de julio de 2010

ESPAÑA

“SE TE ACABÓ EL FUTURO, OBAMA”

Alexander Cockburn
CounterPunch

El hombre que se apoderó de la Casa Blanca fomentando un estado de ánimo de expectativas irracionales enfrenta ahora el precio amargo cobrado por la realidad. La realidad es que no puede haber un “buen” presidente de EE.UU. Es imposible jugar con esas cartas. Obama está cerca del fin.

El primer presidente negro de la nación prometió cambio en el momento preciso en el cual ni un solo hombre, aunque estuviera dotado de los poderes comunicativos de Franklin Roosevelt, de la maestría política de Lyndon Johnson o de la descarada agilidad de Bill Clinton, podría cambiar la corriente que ha estado llevando a EE.UU. al desastre durante 30 años.

Este verano numerosos estadounidenses están atemorizados. Más de 100.000 se declaran en bancarrota cada mes. Tres millones de propietarios de casas enfrentan la ejecución hipotecaria este año. Hay que agregarlos a los 2,8 millones que la sufrieron en 2009, el primer año en el poder de Obama. Casi siete millones estuvieron sin

trabajo el año pasado durante seis meses o más. Si se suma la gente que ha renunciado a la busca de trabajo, o los que tienen trabajo parcial, el total se acerca a los 20 millones.

La gente atemorizada es irracional. También lo son los racistas. Obama es objetivo de acusaciones demenciales. Un porcentaje considerable de estadounidenses cree que es socialista –una acusación tan ridícula como acusar al Arzobispo de Canterbury de ser un druida encubierto. Obama reverencia al sistema capitalista. Admira a los súper-depredadores de Wall Street que inundaron el tesoro de su campaña con millones de dólares. La horrenda catástrofe del Golfo de México provino directamente de la luz verde que él y su secretario del interior, Ken Salazar, dieron a BP.

No es culpa de Obama que durante 30 años la política de EE.UU. –bajo Reagan, los dos Bush y Bill Clinton– haya sido exportar permanentemente puestos de trabajo al Tercer Mundo. Los puestos de trabajo que los estadounidenses buscan ahora desesperadamente ya no están aquí, en su patria, y no volverán a estar. Están en China, Taiwán, Vietnam, India e Indonesia.

Ningún programa de estímulo, ni la entrega de dinero a contratistas del cemento para que arreglen baches en el sistema federal interestatal de carreteras, van a lograr que vuelvan esos puestos de trabajo. Trabajadores herramentistas altamente capacitados, los aristócratas del sector manufacturero, están asando hamburguesas –en el mejor de los casos– por 7,50 dólares por hora porque las corporaciones de EE.UU. enviaron sus puestos de trabajo a Guangzhou, con la aprobación de políticos del lobby del “libre comercio” cargados de dinero.

No es culpa de Obama que durante 30 años más y más dinero haya flotado a la punta de la pirámide social hasta que EE.UU. está volviendo a donde estaba en los años 80 del Siglo XIX, una nación de vagabundos y millonarios. No es culpa suya que cada ventaja tributaria, cada regulación, cada decisión judicial se orienten hacia las empresas y los ricos. El EE.UU. neoliberal fue conjurado con maligna vitalidad a mediados de los años setenta.

Pero es culpa de Obama que no lo haya comprendido que siempre, desde el primer momento, halagó a los estadounidenses con apologías a su grandeza, sin advertir adecuadamente sobre la corrupción política y corporativa que estaba destruyendo EE.UU. y la resistencia que enfrentaría si luchara realmente contra las componendas prevalecientes que estaban destruyendo EE.UU. Les ofreció un viaje gratuito y fácil hacia un futuro mejor, y ahora ven que era una promesa vacía.

También es culpa de Obama que, como comunicador, no pueda movilizar e inspirar a la nación alejándola de sus temores. Desde sus primeros años aprendió a no ser excitable, a no ser un hombre negro airado que pudiera alarmar a sus amigos blancos en Harvard y a sus posteriores benefactores corporativos. El autocontrol fue su pasaporte para los guardianes del sistema, desesperados por encontrar un líder simbólico que restaurara la credibilidad de EE.UU. en el mundo después de los desastres de la era de Bush. Es demasiado distante.

De modo que ahora los estadounidenses han perdido confianza en él en cantidades crecientes. Por primera vez las evaluaciones negativas en los sondeos sobrepasan las positivas. Ya no cuenta con confianza. Su apoyo baja a un 40%. La maleabilidad que le permitió adular al mismo tiempo a los mandamases corporativos y a los obreros parece ahora el más insulso oportunismo. La promesa casual en la campaña de eliminar a al-Qaida en Afganistán se convierte ahora en una desastrosa campaña vista con consternación por la mayoría de los estadounidenses.

Los sondeos auguran el desastre. Ahora parece que es posible que los republicanos puedan no sólo recapturar la Cámara sino, concebiblemente, también el Senado. El humor público es tan contrario que aunque los sondeos muestran que los votantes piensan que es posible que los demócratas tengan mejores soluciones para la economía que los republicanos, votarán contra los demócratas en ejercicio en las elecciones a mitad de período en el otoño próximo. Simplemente quieren echar a los holgazanes.

Obama ha buscado a Bill Clinton para que lo aconseje en esta hora desesperada. Si Clinton es franco, recordará a Obama que sus propias esperanzas de un primer período progresista fueron destruidas por el fracaso de su reforma del sistema de salud en la primavera de 1993. Al llegar agosto de ese año, importó a un republicano, David Gergen, para que dirigiera la Casa Blanca.

Obama tuvo su oportunidad el año pasado, cuando habría podido convertir los puestos de trabajo y la reforma financiera en sus objetivos primordiales. Es lo que esperaban los estadounidenses. En vez de ello, hipnotizado por consejeros económicos que eran engendros de los bancos, se lanzó al Mar de los Sargazos de la “reforma del sistema de salud”, desperdició la mayor parte de un año, y terminó con algo que no satisface a nadie.

¿Qué puede salvar ahora a Obama? Cuesta identificar una esperanza a la que se pueda aferrar. Es demasiado pronto para decirlo, pero como dijo Janet Leigh a Orson Welles en Sed de mal: "se te acabó el futuro".

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 20 JUL 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro calificó a los más altos círculos de dirigentes "imperiales" de Estados Unidos como "piratas" sin ética, que usan la "violencia" y el saqueo", según una carta que difundió este martes la prensa local.

"Soy político y me gusta comparar las virtudes de un pirata con los más altos círculos de dirigentes imperiales en Washington. Ninguno tuvo por Dios la libertad, ni sacudir el yugo de la esclavitud, ni pensó jamás repartir 'lo cogido por igual'", escribió en la misiva dirigida al director del sitio digital oficialista Cubadebate.cu.

Castro hizo la comparación al comentar el poema "Canción del pirata", del poeta español Espronceda, que nació en 1808 y murió a los 34 años, en 1842. "La lectura me retrotraía a mis años de estudiante de secundaria", manifestó.

"El poema encerraba una idea ética. Pirata, era la palabra generalmente empleada para describir la violencia, el saqueo y la conquista por la fuerza de los bienes ajenos. Pero el poeta nos habla de normas de conducta y pensamiento de un verdadero pirata, algunas de las cuales son dignas de encomio", comentó.

Castro, de 83 años y retirado del poder desde julio de 2006 por una enfermedad, vive una intensa actividad y en solo nueve días tuvo cinco salidas públicas, la última el pasado viernes cuando habló durante casi hora y media con los embajadores cubanos.

Aunque no tocó temas de actualidad en Cuba, sus salidas públicas, de las que fueron difundidas en los medios varias series de fotografías y videos, ocurren en momentos en que Cuba está bajo atención internacional por la gradual liberación de 52 presos políticos, 11 de los cuales partieron al exilio en España.

LA HABANA, 20 JUL (DPA) - El ex presidente cubano Fidel Castro describió a los más altos líderes de Estados Unidos como "piratas" que recurren a "la violencia, el saqueo y la conquista por la fuerza de los bienes ajenos", en una carta a un diputado y periodista de la isla publicada hoy por medios locales.

"Naturalmente, soy político y me gusta comparar las virtudes de un pirata con los más altos círculos de dirigentes imperiales en Washington. Ninguno tuvo por Dios la libertad, ni sacudió el yugo de la esclavitud, ni pensó jamás repartir 'lo cogido por igual'", escribió Castro en la misiva enviada a Randy Alonso, director del programa Mesa Redonda de la televisión cubana y del portal Cubadebate.cu.

En el texto, el ex jefe de Estado comenta el poema "Canción del pirata" del español José de Espronceda (1808-1842): "Pirata, era la palabra generalmente empleada para describir la violencia, el saqueo y la conquista por la fuerza de los bienes ajenos. Pero el poeta nos habla de normas de conducta y pensamiento de un verdadero pirata, algunas de las cuales son dignas de encomio".

Castro, quien cumplirá 84 años en menos de un mes, abandonó la presidencia de la isla en julio de 2006, tras empeorar su salud. Sin embargo, después de casi cuatro años de convalecencia, ha vuelto a mostrarse en público con cinco apariciones en menos de diez días, la última de ellas el viernes, cuando se reunió con embajadores cubanos.

En sus recientes intervenciones públicas y en artículos de opinión, Castro ha insistido sobre todo en el peligro de que se produzca una guerra nuclear mundial por un eventual ataque de Estados Unidos a Irán o Corea del Norte.

CARACAS, 20 JUL (EFE).- El presidente venezolano, Hugo Chávez, anunció hoy que viajará el próximo lunes a la "Cuba revolucionaria" para participar en el "gran día" del aniversario del asalto al Cuartel Moncada y firmar diferentes acuerdos económicos bilaterales.

"Anuncio que estaremos el 26 de julio en la Cuba revolucionaria, en ese gran día que es el aniversario del asalto al cuartel Moncada, con Raúl, con Fidel, con el pueblo cubano", dijo en un acto de graduación de agentes de la Policía Nacional Bolivariana (PNB).

El mandatario venezolano ironizó sobre las opiniones de la oposición que lo acusa de haber transformado a Venezuela en una "colonia cubana", lo que calificó de "ridiculez".

"La burguesía ataca duro a Cuba. La última ridiculez es que somos una colonia de Cuba", señaló tras proponer la publicación de un texto llamado "Las ridiculeces de la burguesía venezolana".

"Cuba es libre, Venezuela es libre, somos dos países libres, aquí estamos uniendo nuestros esfuerzos, dentro de la ALBA" (Alianza Bolivariana para las Américas), agregó.

Durante el acto televisado, el líder del "socialismo del siglo XXI" afirmó: "no se extrañen" de que Fidel Castro, a quien considera su padre político, "aparezca por aquí en cualquier momento".

"¡Gracias a Cuba por el apoyo!", exclamó y afirmó que en Cuba tiene previsto firmar nuevos acuerdos de "unión económica" bilateral, pero en el marco de la ALBA, en sectores "de educación y sanidad".

La ALBA, organismo regional impulsado por Venezuela y que se rige por principios como la solidaridad y la complementariedad económica, no la competitividad, según ha explicado Chávez, está formado también por Bolivia, Ecuador, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica y San Vicente y Las Granadinas.

LONDRES, 20 (ANSA)- El director estadounidense Oliver Stone elogió en Londres al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, y al militar y político cubano Fidel Castro, al afirmar que ambos "no son los malos de la película".

Stone, de 63 años, hizo las declaraciones fuera del cine Curzon Mayfair de la capital británica, donde anoche estrenó su nuevo documental sobre la política de América Latina, titulado "South Of The Border" (Al sur de la frontera).

El ganador de cuatro premios Oscar, por las películas "Expreso de Medianoche" (1978), "Platoon" (1986) y "Nacido el 4 de Julio" (1989), dijo que "admira" a Castro y que defiende a los gobernantes latinoamericanos "a quienes el gobierno de Estados Unidos llama de dictadores".

"Ellos no son los malos de la película. Son transparentes y están monitoreados por los grupos internacionales (de derechos humanos). Han logrado mejorar las economías de sus países. Hugo Chávez es abierto y cálido. Pero cuando regreso a Estados Unidos no dejo de escuchar estas historias de horror acerca de un dictador", subrayó el cineasta.

Según Stone, su meta es "corregir" lo que considera como una "mala interpretación" de los medios de prensa norteamericanos sobre Sudamérica.

El director entrevistó para su documental a Chávez, al presidente de Bolivia, Evo Morales, de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, de Ecuador, Rafael Correa, al presidente cubano, Raúl Castro, al mandatario de Paraguay, Fernando Lugo y al presidente de Brasil, Lula da Silva.

"Esta fue una verdadera 'road movie' política", afirmó Stone.

POR VICENTE POVEDA

LA HABANA, 20 JUL (DPA) - La reaparición de Fidel Castro y el inicio de las excarcelaciones de opositores han abierto un nuevo capítulo en Cuba, aunque sus implicaciones para el futuro siguen sin estar claras mientras la isla socialista afronta todavía importantes tareas pendientes.

Casi cuatro años después de retirarse de la vida pública tras un empeoramiento de su salud y dejar la presidencia en manos de su hermano Raúl, el líder de la revolución cubana se ha hecho notar con cinco apariciones en menos de diez días, la última el viernes pasado en un encuentro con embajadores cubanos.

El que su regreso entre los cubanos haya coincidido con la decisión de su hermano de dejar libres a los 52 presos que seguían entre rejas del grupo de 75 opositores encarcelados en la llamada "Primavera Negra" de marzo de 2003 ha generado una avalancha de especulaciones que pueden resumirse más bien en dos.

Para algunos "cubanólogos", Fidel quiere dejar claro que está bien de salud y participa en la toma de decisiones, respaldando así las excarcelaciones. Para otros, deja entrever con su presencia su desacuerdo con las liberaciones acordadas por el actual presidente en diálogo con la Iglesia Católica, y reduce las expectativas de cambios políticos y económicos en el país socialista.

Sea como sea, el ex presidente cubano, quien cumplirá 84 años el próximo 13 de agosto, ha dedicado sus nuevas intervenciones sobre todo a un tema: la amenaza de una catástrofe nuclear iniciada por Estados Unidos. Sobre la política interna cubana, ningún comentario.

"Lo mejor sería que les hubiera pedido a los economistas cubanos que se pongan a estudiar cómo van a resolver el problema que tenemos en Cuba, que es bastante serio", afirmó el economista disidente Oscar Espinosa Chepe, un ex preso del "grupo de los 75".

También consideró que "algunos de sus pronunciamientos crean una atmósfera que no ayuda a los cambios que necesita el país, porque ahora hay una posibilidad de que mejoren las relaciones con Estados Unidos". "Si está hablando de que Estados Unidos va a provocar una guerra mundial, no creo que eso ayude mucho", añadió.

En menos de una semana, Cuba celebra su fiesta nacional del 26 de Julio, la cita más destacada del calendario político, en la que se conmemora el ataque fallido liderado por Castro al Cuartel Moncada en 1953. Del discurso principal, que desde 2007 ha corrido a cargo de Raúl Castro, se esperan claves acerca del rumbo del país.

La coyuntura interna está marcada por el deterioro de la economía, con la caída en los ingresos por turismo y la venta de níquel, el incremento en el déficit de la balanza comercial y la falta de liquidez de las arcas públicas, la cual afecta a los pagos a empresarios extranjeros y de deuda externa.

Ante el difícil escenario, Raúl Castro se ha mostrado dispuesto a reformas económicas, aunque sin "apresuramiento o improvisación", e insta a "eliminar gastos superfluos y el derroche", así como las "plantillas infladas", hasta ahora un tabú en el país socialista. Al respecto, estimó el exceso de plazas en más de un millón.

En el orden político, se hace esperar la convocatoria del sexto congreso del Partido Comunista de Cuba, del que Fidel es primer secretario. El congreso, el primero desde 1997, buscaría preparar el relevo de la cúpula histórica de la revolución liderada por los Castro, pero ha sido pospuesto sin fecha alegando la grave situación económica. Tampoco se ha celebrado una conferencia nacional anunciada hace más de un año para elegir a nuevos dirigentes.

En el ámbito internacional, tras el inicio de las excarcelaciones exigidas por Estados Unidos y la Unión Europea (UE), el gobierno de Barack Obama no se ha pronunciado acerca de si realizará nuevos acercamientos a la isla, mientras tampoco Bruselas ha dicho si será suficiente para eliminar su llamada "Posición Común", que condiciona las relaciones a avances democráticos y de derechos humanos en Cuba.

El ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, uno de los protagonistas del proceso de liberaciones, habló de una "oportunidad" que no hay que "desaprovechar" de cara a redefinir la política europea hacia la isla.

No obstante, los primeros opositores excarcelados que arribaron a Madrid en los últimos días rechazaron tajantemente cambios. "Nuestra salida a España no debe ser considerada un gesto de buena voluntad, sino como una acción desesperada del régimen en la búsqueda urgente de créditos de cualquier tipo", aseguraron en un comunicado.

Laura Pollán, líder de las llamadas Damas de Blanco, calificó incluso las liberaciones de "destierro", al considerar que los presos excarcelados hasta ahora van de la prisión al aeropuerto.

MADRID, 20 JUL (EFE).- El ministro de Asuntos Exteriores de España, Miguel Ángel Moratinos, expresó hoy su convencimiento de que la liberación de los presos políticos por parte de Cuba hará que la UE acuerde en septiembre próximo suprimir la posición común que regula su relación con la Isla.

El titular de Exteriores insistió en el Senado -la Cámara Alta del Parlamento español- en que el Gobierno de Cuba excarcelará en los próximos meses a "todos" los presos políticos, "no sólo" a los 52 del llamado 'Grupo de los 75' que fueron encarcelados en 2003.

El ministro aseguró que una vez que se consiga este objetivo, los socios europeos deberían comprender que "la posición común no tendrá más sentido".

La UE acordó en junio pasado aplazar la revisión anual de la política hacia la Isla a la espera de ver qué frutos daba el papel de España en el proceso de diálogo abierto entre las autoridades y la Iglesia de Cuba.

Según Moratinos, si entonces se depositó esta confianza para conseguir la meta de liberar a los presos, la UE también hará lo mismo para modificar la posición común, instaurada en 1996 a iniciativa del ex presidente del Gobierno español José María Aznar.

Este marco vincula la normalización de las relaciones entre la UE y Cuba a que los presos políticos sean excarcelados, a que haya avances hacia la democracia y a que se respeten los derechos humanos.

El titular de Exteriores no precisó cuántos disidentes serán excarcelados, si bien el compromiso de las autoridades de La Habana es liberar a 52 en un plazo de cuatro meses.

El régimen castrista nunca ha reconocido que haya presos políticos en sus prisiones, mientras que la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) los cifra en 167.

El ministro manifestó su extrañeza porque ahora se diga que la liberación de los presos de conciencia "no es suficiente" para cambiar la posición común, cuando era la reclamación que se hacía desde todos los sectores.

A su juicio, se ha abierto una "nueva etapa" en Cuba, que la UE debería acompañar estableciendo un marco de relación bilateral y de compromiso con la mejora de los derechos humanos.

Desde el martes de la semana pasada han llegado a España once disidentes excarcelados y se espera que en los próximos días lleguen otros ocho.

El ministro lamentó que algunos de estos exiliados hayan expresado "quejas e inquietudes" por la forma en que han sido acogidos, cuando el deseo es que tengan el "mejor estatus" y que puedan ver reconocidos sus derechos políticos.

"Los españoles deben estar orgullosos de haber participado en este esfuerzo. Les estamos dando todas las atenciones necesarias" a los disidentes, añadió el ministro.

La excarcelación de disidentes en Cuba en los últimos días es resultado de un acuerdo entre el Gobierno y la Iglesia de la Isla, con la mediación del Ejecutivo español.

Una veintena de estos opositores, condenados en 2003 a largas penas de prisión acusados de atentar contra la soberanía e independencia del Estado, conspirar con Estados Unidos y socavar los principios de la revolución, ha expresado su deseo de viajar a España tras su liberación.

Esta mañana, la presidenta regional de Madrid, Esperanza Aguirre, reafirmó públicamente su "más rotunda condena contra la dictadura cubana" y su "firme compromiso" con los cubanos que luchan contra "la tiranía" de los hermanos Castro y a favor de una "Cuba libre y democrática".

Aguirre se expresó así tras entregar los Premios a la Tolerancia de la Comunidad de Madrid, acto al que acudieron seis de los once disidentes cubanos que han llegado a España en la última semana.

Aguirre, que cerró su intervención con el grito "¡Viva Cuba libre!", tuvo palabras especialmente duras contra el Gobierno de la Isla, que calificó como "la tiranía más vieja y corrupta de Occidente" pues -dijo- mantiene encarcelados a "más de 200 presos políticos".

Para Aguirre, la excarcelación de los presos cubanos no es razón suficiente "para cambiar la postura europea común" contra la "tiranía" castrista.

GINEBRA, 20 JUL 2010 (AFP) - El jefe del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, dijo que podría haber más liberaciones de presos políticos que las 52 anunciadas y que los ex detenidos, si lo desean, pueden permanecer en

la isla, en una entrevista con la AFP este martes en Ginebra.

Alarcón recordó que en las conversaciones entre el gobierno de Raúl Castro y la Iglesia católica "quedó claro que la voluntad del gobierno cubano es la de sacar de la cárcel a todas las personas" sobre las que no pesen crímenes de sangre.

"Según su Eminencia el cardenal (Jaime Ortega), en las conversaciones quedó claro que la voluntad del gobierno cubano es la de sacar a todas las personas" a condición de "que no pesen sobre ellos responsabilidades de la vida de otras personas", dijo Alarcón, que participa en Ginebra en una reunión de líderes parlamentarios de todo el mundo.

Al preguntársele si podía confirmar la posibilidad de liberar a personas que no estuvieran vinculadas a ese tipo de crímenes, Alarcón respondió: "Claro".

También dejó abierta la posibilidad de que los presos que no quieren ir al destierro permanezcan en la isla.

"Lo que dice el acuerdo, (es) que podrán viajar al exterior (...), pero en Cuba hay personas que fueron liberadas de prisión hace años y que están en su casa. Esto es lo mismo", declaró.

El régimen comunista cubano se comprometió a liberar gradualmente, en un plazo de cuatro meses, a 52 presos políticos, tras un diálogo entre el cardenal Ortega y Raúl Castro.

La semana pasada llegaron a España 11 ex prisioneros con sus familias, y este martes debían llegar otros ocho, pero el viaje fue aplazado por falta de plazas en los vuelos regulares, según indicó a la AFP en Madrid una fuente del ministerio español de Asuntos Exteriores.

Los 52 opositores eran los que quedaban tras las rejas de un grupo de 75, cuyo arresto había sido ordenado en 2003 por el entonces presidente Fidel Castro, tras lo que fueron condenados a penas de 6 a 28 años de cárcel.

Según cálculos de la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos cubana, con la excarcelación de los 52 opositores quedarían 115 presos políticos en la isla, a quienes el Gobierno califica de "mercenarios" de Estados Unidos.

Se trata de las liberaciones más importantes desde que Raúl Castro tomó el relevo de su hermano Fidel, hace cuatro años.

El gobierno socialista español también participó en las negociaciones que condujeron al acuerdo de la liberación de 52 presos, y promueve un acercamiento de la Unión Europea (UE) al régimen cubano a través de la supresión de la posición común semestral en la que los 27 piden a la isla una transición hacia la democracia.

Diez de los once presos liberados hasta ahora solicitaron sin embargo a la UE mantener su postura. "Nuestra salida a España no debe ser considerada un gesto de buena voluntad, sino como una acción desesperada del régimen en la búsqueda urgente de créditos de todo tipo", estimaron, en un texto divulgado el lunes.

Alarcón pidió relativizar la cifra de 167 presos políticos, alegando que en ella hay "personas que fueron capturadas en Cuba después de haber colocado bombas".

"Los llamados opositores si hacen lo que hicieron en Cuba, si lo hacen en Suiza, estarían encerrados por mucho más tiempo; trabajar a las órdenes de un gobierno extranjero para derrocar el gobierno de la Confederación Helvética, o el gobierno de la República Francesa; en Estados Unidos, la pena podría llegar hasta la pena de muerte", declaró.

Se refirió en particular entre otros casos al de la muerte de Fabio di Celmo, un joven italiano que murió en septiembre de 1997 al estallar una bomba en un hotel de La Habana, en una serie de atentados contra instalaciones turísticas en Cuba.

"Curiosamente, los críticos nuestros hablan de una lista (...) ¿Por qué no dicen que están pidiendo la libertad del que asesinó a Fabio di Celmo (...)?, se preguntó.

LA HABANA, 20 JUL (EFE).- La Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana (SINA) ha contactado con familiares de presos políticos del Grupo de los 75 que decidieron no viajar a España para invitarles a una serie de reuniones desde hoy.

Según confirmaron hoy a EFE fuentes de la SINA, esas reuniones, que en principio van a ser individuales, tienen por objeto "ofrecer orientación sobre las opciones consulares para entrar a Estados Unidos" bien desde Cuba o desde España.

Cualquier familiar interesado puede solicitar esa reunión, de acuerdo con las fuentes que señalaron que la SINA también ha ofrecido dar asesoramiento sobre este asunto a los representantes de la Iglesia Católica en Cuba y a la Embajada de España en La Habana.

Berta Soler, miembro del grupo Damas de Blanco, formado por familiares de esos opositores encarcelados en 2003, dijo este martes a EFE que la SINA invitó telefónicamente a algunas mujeres para tratar hoy "sobre los presos que no quieren salir para España".

Según Soler, los funcionarios estadounidenses en La Habana convinieron la posibilidad de recibir a los allegados de presos en un mismo horario durante todos los días de esta semana a partir de hoy, teniendo en cuenta que algunas familias tienen que trasladarse a la capital cubana desde el interior del país.

De acuerdo con los datos de Berta Soler, entre 11 y 15 personas en representación de las familias de los presos van a asistir a las reuniones.

"Pienso que muchos dicen que no van para España, sino para Estados Unidos, quizás sea para explicar sobre esto, o alguna duda o interrogante que tengamos", precisó Soler, cuyo marido es Ángel Moya, uno de los presos de los 75.

La semana pasada la opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) divulgó que al menos diez presos políticos no quieren abandonar Cuba cuando sean excarcelados en el proceso comprometido por el Gobierno de Raúl Castro para liberar a 52 disidentes.

Según el portavoz de la Comisión, Elizardo Sánchez, cuatro presos políticos ya le habrían comunicado su decisión al cardenal Jaime Ortega, máxima autoridad católica de la isla, cuando éste les llamó para saber si viajarían a España al ser liberados.

La lista incluye a Pedro Argüelles, Eduardo Díaz Fleitas, Regis Iglesias y Arnaldo Ramos, de acuerdo a los datos recabados por la CCDHRN, una información que no ha sido confirmada por la Iglesia católica.

Además, trascendió que al menos seis presos más que aún no han recibido la llamada del cardenal Ortega anticiparon su deseo de quedarse en la isla cuando sean liberados, entre ellos el médico Oscar Elías Biscet.

Hasta ahora, se ha confirmado la liberación de un primer grupo de 20 presos, y de ellos once han sido exiliados a España en los últimos días en el marco del diálogo entre las autoridades cubanas y la Iglesia, apoyado por el Gobierno español.

Está previsto que las liberaciones se realicen en un plazo máximo de cuatro meses.

Estos presos son los que quedaban aún en la cárcel del llamado "Grupo de los 75", disidentes condenados a penas de hasta 28 años en la ola represiva de la Primavera Negra de 2003.

En días pasados se conoció que el cardenal Jaime Ortega estuvo en Estados Unidos en el mes de junio, poco antes de que la Iglesia católica de la isla anunciara el acuerdo que alcanzó con el Gobierno para la liberación de esos presos políticos.

En Ginebra, donde asiste a una reunión internacional, el presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, afirmó hoy que puede haber más liberaciones de presos políticos que las 52 anunciadas, y que los liberados, si lo desean, podrán permanecer en la isla, según informó a Efe la Misión Permanente de Cuba ante los organismos de Naciones Unidas.

Alarcón destacó que "la voluntad del Gobierno cubano es sacar de la cárcel a todas las personas sobre las que no pesen crímenes de sangre", confirmaron las fuentes.

LA HABANA, 20 JUL (DPA) - La representación de Estados Unidos en La Habana comenzó hoy a informar de las posibilidades de entrada al país a los familiares de los presos opositores cubanos que no desean establecerse en España tras las excarcelaciones resultantes del diálogo entre el gobierno de Raúl Castro y la Iglesia católica.

"Algunos presos políticos no desean viajar y otros dicen que solamente lo harían si es para Estados Unidos, porque una gran mayoría tiene familiares allá, y es lógico que quieras ir a un país en el que tengas la familia, no donde te vayas a encontrar solo", dijo a la agencia DPA la líder de las llamadas Damas de Blanco, Laura Pollán.

Según la esposa del preso Héctor Maceda, condenado a 20 años de cárcel, las entrevistas convocadas por la Sección de Intereses de Estados Unidos (SINA) en La Habana se celebrarán en pequeños grupos durante toda esta semana. Una portavoz de la oficina diplomática dijo sin más que en las reuniones se ofrecerá "orientación sobre las opciones consulares para entrar a Estados Unidos".

El gobierno de Castro comenzó la semana pasada a excarcelar a los 52 presos que seguían entre rejas del grupo de 75 opositores detenidos en la llamada "Primavera Negra" de marzo de 2003 y condenados a hasta 28 años de cárcel bajo la acusación de ser "mercenarios" y "agentes" al servicio de Estados Unidos.

Los 11 primeros en ser liberados ya llegaron a España y se espera que otros nueve lo hagan a partir de mañana miércoles, dependiendo de las capacidades libres en los vuelos regulares. No obstante, según la opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), al menos diez presos no desean abandonar Cuba una vez salgan de la cárcel.

Las Damas de Blanco, grupo que aglutina a las esposas y madres de opositores presos, explicaron que en la reunión de hoy en la SINA participaron cinco mujeres. Según varias participantes, los representantes estadounidenses se comprometieron a agilizar los trámites para la concesión de visados como refugiados políticos, procedimiento que en condiciones normales tarda hasta cinco años.

Al mismo tiempo, según relataron, la SINA les informó que los presos que opten por trasladarse a Estados Unidos ya podrán presentar la solicitud antes de salir de la cárcel y viajarían acompañados sólo de su núcleo familiar más próximo, mientras que España permite la entrada de un número mayor de familiares.

"Me parece muy certero y muy lógico que den estas informaciones y que lo hagan de esta forma, en entrevistas por separado. Todos los casos no son iguales y allí, con funcionarios de inmigración, van a explicarlo y podrán atender esos casos uno por uno", dijo Pollán, señalando que algunas familias de presos iniciaron ya hace años los trámites para viajar a Estados Unidos.

"Hay incluso familias en las que todos tienen ya visados y sólo están esperando a que el preso salga de la cárcel o que les den la tarjeta blanca (el permiso de salida para abandonar Cuba)", añadió.

LA HABANA, 20 JUL 2010 (AFP) - El Gobierno de Cuba otorgó este martes al ex preso político parapléjico Ariel Sigler, excarcelado en junio, permiso de viajar a Estados Unidos, tras mediar el cardenal Jaime Ortega para que las autoridades agilizaran el trámite, afirmó la esposa del opositor.

"Por fin este martes le entregaron la carta blanca (permiso de salida) a Ariel. Ahora solo debe comprar su boleto", explicó a la AFP Noelia Pedraza, quien precisó que su marido se quedará "definitivamente" en Estados Unidos, donde recibirá atención médica.

"El cardenal me llamó ayer (lunes) y me dijo que había intercedido por Ariel ante el Gobierno, que tuviera paciencia que todo se iba a solucionar, y que hoy me iba a llamar el Ministerio del Interior para que fuera a recoger el permiso, como sucedió", añadió Pedraza.

Las autoridades dieron el permiso -solicitado hace 20 días- un día después de que el opositor, de 46 años, protestara en la oficina de Migración de Matanzas (oeste) porque le dijeron que debía esperar al menos 30 días.

Según la familia, Sigler gritó entonces consignas contra el Gobierno y sacó un cartel que rezaba la advertencia: "Me estoy muriendo, necesito curarme y me están negando la salida".

El ex prisionero fue llevado a su casa, en la localidad de Pedro Betancourt (Matanzas) en un microbús de la Seguridad del Estado, tras lo que se produjo la llamada del cardenal, explicó su hermano, Juan Francisco Sigler.

El disidente fue excarcelado el 12 de junio como primer resultado de un inédito diálogo entre el cardenal Ortega y el presidente Raúl Castro, y ocho días después recibió una visa humanitaria de Estados Unidos, tras lo que comenzó el trámite ante las autoridades cubanas.

Como fruto de la mediación de la Iglesia, el Gobierno comenzó la semana pasada a liberar a 52 presos políticos que quedaban en prisión del grupo de 75 opositores condenados en 2003 -entre ellos Sigler-.

Veinte de los 52 aceptaron emigrar a España pero algunos no desean abandonar la isla o, como Sigler, quieren viajar a Estados Unidos, por lo que sus familias son entrevistadas por la Sección de Intereses de Washington en La Habana (SINA).

WASHINGTON, 20 JUL (DPA) - Estados Unidos sigue manteniendo su cautela ante las liberaciones de disidentes políticos cubanos y esperará a ver "hacia dónde va" el proceso y "cuán lejos" está dispuesto a ir el gobierno de Raúl Castro antes de calibrar el gesto, dijo hoy un portavoz del Departamento de Estado norteamericano.

"Ha habido este tipo de acuerdo de primer nivel y esperamos que haya más liberaciones hacia España esta semana. Hay que ver hacia dónde va", señaló Philip Crowley en su rueda de prensa diaria.

"Queremos la liberación de todos los presos políticos en Cuba, pero cuán lejos y cuán rápido esté dispuesto a ir el gobierno cubano es la gran pregunta", añadió.

Si bien el gobierno de Barack Obama ha calificado el inicio de la liberación de hasta 52 disidentes como una "señal positiva", por el momento mantiene la cautela respecto al proceso y hasta la fecha no ha dado indicios de que esté dispuesto a reciprocitar el gesto cubano con nuevas medidas aperturistas hacia la isla.

Aunque no dependa del ejecutivo estadounidense, analistas consideran que el proceso iniciado en Cuba sí podría tener una influencia importante en un proyecto de ley que acaba de empezar a abrirse paso en el Congreso norteamericano y que de ser aprobado, liberaría los viajes a la isla para todos los estadounidenses, algo considerado clave en el marco de una mayor apertura hacia la Mayor de las Antillas pese al embargo.

MIAMI (EE.UU.), 20 JUL (EFE).- El Gobierno de EE.UU. debe proceder con cautela ante la excarcelación de presos políticos cubanos porque se trata de "una maniobra" de Cuba para influir en el levantamiento del embargo y la prohibición de los viajes, según un estudio divulgado hoy.

Jaime Suchlicki, director del Instituto de Estudios Cubanos y Cubano-Americanos de la Universidad de Miami (EE.UU.), advirtió en el informe que las acciones del presidente cubano, Raúl Castro, no son el comienzo de una mayor apertura en Cuba.

"La reciente liberación de presos políticos en Cuba es una maniobra obvia del régimen de Castro para influir en el Congreso de EE.UU. a aliviar el embargo y poner fin a la prohibición de viajes a Cuba", dijo Suchlicki.

El Gobierno del general Raúl Castro anunció a principios de julio la liberación de 52 presos políticos cubanos en un plazo máximo de cuatro meses. Hasta ahora, se ha confirmado la liberación de un primer grupo de 20 presos.

Según Suchlicki, con la excarcelación de "una pequeña fracción de los presos políticos", el Gobierno de la isla espera "debilitar" la posición común de la Unión Europea (UE) hacia Cuba y premiar los "esfuerzos infructuosos de España para influir en el gobierno Cubano durante los últimos cuatro años".

Vigente desde 1996, la llamada "posición común" condiciona las relaciones de la UE con Cuba a avances democráticos y en materia de derechos humanos.

Además, "este movimiento calculado y táctico debilita la oposición interna con el envío de líderes potenciales y sus familias al exilio; pone fin a las varias huelgas de hambre que han conmocionado a la opinión pública internacional y ofrece una pequeña rama de olivo a EE.UU. y a la UE", precisó Suchlicki.

El académico analizó en su informe "Implicaciones de ponerle fin a la prohibición de viajar a Cuba" los posibles motivos que impulsaron la liberación de los presos políticos tras un diálogo entre la Iglesia católica y el Gobierno cubano con la mediación de España.

En el informe sugiere al Gobierno estadounidense responder "con concesiones pequeñas, o posiblemente no debe responder. El levantamiento de la prohibición de los viajes de turistas de EE.UU. a Cuba sería una gran concesión completamente fuera de proporción al gesto de Cuba".

Alertó que si se levanta esa prohibición sin que se registren grandes cambios en la isla caribeña beneficiará sólo al régimen castrista que, a su vez, no adoptaría reformas económicas "más amplias" al contar con los ingresos de los turistas estadounidenses.

Ingresos que, afirmó, apoyarían los negocios del Gobierno y fortalecería las empresas del Estado, al tiempo que recordó que la industria del turismo está controlada por los militares y por Raúl Castro, el hermano de Fidel.

Los turistas tendrían contacto limitado con el pueblo cubano debido a que la mayor parte de los complejos turísticos se encuentran en áreas aisladas y el cubano promedio no tiene acceso a los mismos, además, están controlados por un "eficiente mecanismo de seguridad", precisó Suchlicki.

"A los turistas tampoco les interesa visitar la isla con el propósito de subvertir su régimen y la Ley número 88 de Cuba, proclamada en 1999, prohíbe que cubanos acepten publicaciones de turistas", señaló.

Una vez que los turistas comiencen a visitar la isla, el profesor dijo que el Gobierno restringirá las visitas de los cubano-estadounidenses que son considerados por Cuba como "un grupo mucho más subversivo ya que pueden hablar con amigos y familiares en la isla y persuadirles a cambiar de opinión sobre el régimen castrista y los Estados Unidos".

Otra de las consecuencias, según el académico, es el impacto que tendría ese turismo en Cuba sobre "islas más pequeñas en el Caribe como Jamaica, República Dominicana, Bahamas, Puerto Rico, e incluso Florida (en EE.UU.), que dependen en gran parte del turismo para su bienestar económico".

Suchlicki advirtió también que si se eliminan las restricciones de viaje sin que Cuba haga concesiones significativas "los enemigos" de EE.UU. recibirían un "mensaje erróneo de que pueden expropiar propiedades estadounidenses sin compensación y permitir que su territorio se utilice para introducir cohetes nucleares destinados a EE.UU."

También que pueden apoyar el terrorismo y la propaganda en contra EE.UU. y que "a pesar de todo esto, los Estados Unidos van eventualmente a 'olvidar y perdonar', además de recompensar estas políticas con turismo, inversiones y ayuda económica".

"La restricción de los viajes y el embargo deben terminarse como resultado de negociaciones entre los Estados Unidos y un Gobierno cubano dispuesto a otorgar concesiones económicas y políticas significativas o cuando se establezca un gobierno democrático en la isla", sugirió.

MADRID, 20 JUL (EFE).- Los ocho disidentes cubanos excarcelados por el régimen castrista y a quienes se esperaba hoy en Madrid tienen previsto finalmente llegar en tres tandas entre mañana y el próximo viernes junto con sus familiares, informaron hoy a EFE fuentes del Ministerio español de Asuntos Exteriores.

El retraso en el traslado de estos disidentes se debe a cuestiones logísticas y de disponibilidad de vuelos, dijeron las fuentes.

Estos ocho opositores son Manuel Ubals, Ricardo Enrique Silva, Alfredo Manuel Pulido, Blas Giraldo Reyes, Jorge Luis González Tanquero, José Ubaldo Izquierdo, Arturo Pérez de Alejo y Antonio Ramón Díaz, que irían acompañados de 38 familiares.

De ellos, José Ubaldo Izquierdo Hernández, según dijo en La Habana a EFE su esposa, Yumilka Morejón, tiene previsto tras su liberación y traslado a España aceptar el ofrecimiento del Gobierno de Chile de acogerlo en la condición de refugiado político.

El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, informó el pasado sábado de que este grupo estaría integrado por un noveno preso, que sería Jesús Mustafá, de acuerdo con las identidades facilitadas por el Arzobispado de La Habana de los disidentes dispuestos a venir a España.

No obstante, según indicaron hoy las fuentes, "hay dudas sobre la voluntad" de que este disidente quiera abandonar realmente la isla, por lo que aún no está confirmada su llegada a Madrid.

Hasta ahora, son once los disidentes cubanos que han sido exiliados a España en los últimos días en el marco del diálogo entre el régimen castrista y la Iglesia cubana.

Uno de ellos, Pablo Pacheco, viajó ayer a Málaga desde Madrid para comenzar una nueva etapa en esa ciudad del sur de España.

El Gobierno castrista había anunciado que liberará a 52 presos políticos en un plazo máximo de cuatro meses como resultado del proceso de diálogo abierto con la Iglesia católica cubana y apoyado por España.

Estos presos son los que quedaban aún en la cárcel del llamado "Grupo de los 75", disidentes condenados a penas de hasta 28 años en la ola represiva de la Primavera Negra de 2003.

Hasta ahora se ha confirmado la liberación de un primer grupo de 20 presos, que, consultados por la Iglesia católica, aceptaron en principio viajar a España tras su excarcelación.

WASHINGTON, 20 JUL (DPA) - El gobierno de Estados Unidos repatrió por primera vez a un recluso de Guantánamo que se negaba a volver a su país alegando posibles torturas y que pedía quedarse en la controvertida prisión norteamericana en la bahía de Cuba.

El argelino Abdul Aziz Naji, de 35 años, fracasó con una solicitud frente al Tribunal Supremo en la que pedía permanecer en Guantánamo porque temía ser torturado o incluso asesinado en su país, según informa hoy el diario "The Washington Post".

Naji, que pasó ocho años en la prisión, sostenía que tanto el gobierno argelino como algunos grupos extremistas podían intentar asesinarlo.

Los jueces rechazaron su pedido de forma unánime. En un caso similar, también han dado luz verde a la repatriación de otro argelino a su país de origen.

Con ello, se estima, ninguno de los seis reclusos restantes de Argelia de Guantánamo tendrían posibilidades de pedir ser enviados de regreso a su país. El gobierno de Estados Unidos, sin embargo, señaló que estudiarán cada caso de forma individual.

"Nos tomamos en serio nuestra responsabilidad de respetar los derechos humanos", dijo un funcionario de la Casa Blanca a "The Washington Post".

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, tenía previsto originalmente cerrar Guantánamo en enero de este año, pero su gobierno está teniendo fuertes problemas para encontrar países dispuestos a acoger a los reclusos. En la prisión hay aún 178 detenidos.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Las autoridades cubanas citaron a comparecer al empresario chileno Max Marambio, un ex militante izquierdista propietario de una empresa investigada en la isla en una causa de corrupción y vinculada a la muerte de otro hombre de negocios.

La presentación de Marambio debe producirse antes del 29 de julio de este año, indicó una nota publicada por la Gaceta Oficial de Cuba el martes.

Según el breve texto el teniente coronel Francisco Miguel Estrada Portales del Ministerio del Interior (MININT) tiene a su cargo el expediente "por los delitos de Cohecho, Actos en Perjuicio de la Actividad Económica o de la Contratación, Malversación, Falsificación de Documentos Bancarios y de Comercio y Estafa, en el que se encuentra acusado el ciudadano chileno".

En abril el gobierno cubano confirmaron el deceso en La Habana del empresario chileno Roberto Baudrand, quien pertenecía a la firma Río Zaza, una mixta propiedad de Marambio y a la cual se investigaba.

Baudrand fue encontrado muerto en su departamento de esta capital pero no quedó claro si se trataba de una muerte accidental o un suicidio, como se especuló en medios de la prensa chilena.

"Al propio tiempo se le apercibe que de no presentarse (Marambio) en la fecha indicada, se procederá a librar la correspondiente Requisitoria", expresó el texto publicado por la Gaceta Oficial.

En las oficinas del empresario en Santiago de Chile se informó que Marambio "anda fuera del país" y que regresaría en 15 días, pero rehusaron confirmar si estaría en Cuba o pretendería llegar allí. Tampoco sus abogados están en el país.

En la prensa local hace unas semanas se informó que los abogados Juan Pablo Hermosilla y Eduardo Contreras viajarían a la isla para representar al empresario en la investigación que se lleva adelante allá.

En abril las autoridades ya habían reconocido también que la empresa estaba sujeta a una auditoría para verificar irregularidades en su manejo en el cual estaría implicado un grupo de directivos chilenos y se había emitido orden de arraigo (no podía salir del país) el empresario Baudrand.

Río Zaza S.A, con capital de la chilena International Network Group (ING) de Marambio, se dedicaba fundamentalmente a la producción de jugos, lácteos y hasta bebidas alcohólicas para el mercado cubano y también con fines de exportación.

Marambio, quien en Cuba era conocido como "El Guatón" (gordo), llegó a la isla a mediados de los 60, cuando hizo contacto personal con el entonces presidente Fidel Castro. A finales de esa década regresó a Chile e integró el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) para luego encabezar el Grupo de Amigos Personales (GAP), la escolta no militar del presidente Allende.

Actualmente el mandatario Raúl Castro lleva adelante una campaña contra la corrupción tanto a nivel de mercado negro como entre los gerenciales de las firmas.

SAO PAULO, 20 (ANSA) - El titular de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, se pronunció a favor de la elección, en los comicios del 3 de octubre, de la candidata presidencial Dilma Rousseff, del Partido de los Trabajadores (PT) del mandatario Luiz Lula da Silva.

"Sería muy bueno que Brasil tenga su primera mujer presidenta. Esto garantizaría la continuidad de la obra comenzada por el presidente Lula, que puso a Brasil en un lugar destacado en el escenario internacional", dijo Alarcón.

En una entrevista con el diario brasileño O Estado de Sao Paulo, el dirigente cubano afirmó que el presidente estadounidense, Barack Obama, "es más de lo mismo" en relación a la política bilateral, dada la existencia de un embargo comercial de casi cinco décadas hacia el país comunista.

"Obama es más de lo mismo, tiene un estilo más calmo, pero la política exterior, en el fondo, es la misma. América Latina, en cambio, ya tomó el camino correcto que no podrá sufrir sabotajes", sostuvo Alarcón.

LA HABANA, 20 JUL (EFE).- La Asamblea Nacional de Cuba tratará en su reunión del 1 de agosto -la primera de las dos que celebra al año- la relación de la isla con la Unión Europea y los "planes bélicos" de EE.UU. contra Irán y Corea del Norte, entre otros temas, según la agenda divulgada hoy por medios oficiales.

El presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales, Ramón Pez Ferro, adelantó que ese grupo parlamentario también analizará de forma previa a la reunión del parlamento la situación de Haití, el cambio climático, el papel de la ONU y la colaboración extranjera en varios municipios cubanos, de acuerdo a un reporte de la agencia estatal Prensa Latina.

La Unión Europea mantiene con Cuba desde 1996 la llamada "posición común" que condiciona las relaciones del bloque comunitario con la isla a avances en materia de derechos humanos y a su apertura democrática.

El pasado junio la UE acordó aplazar la revisión anual de la política hacia la isla a la espera de ver resultados en el proceso de diálogo abierto entre las autoridades y la Iglesia de Cuba.

Fruto de ese diálogo, apoyado por España, el régimen cubano se ha comprometido a excarcelar a 52 presos políticos de forma gradual, una decisión que para el ministro español de Asuntos Exteriores debería llevar a suprimir esa "posición común".

De acuerdo con la agenda parlamentaria adelantada hoy, la Asamblea cubana se pronunciará sobre el conflicto de Estados Unidos con Irán y Corea, que, según el ex presidente Fidel Castro, puede desembocar en una catástrofe nuclear.

El líder cubano, tras enfermar y ceder el poder a su hermano Raúl en 2006, ha reaparecido en la vida pública del país con una serie de actos y reuniones donde se ha dedicado a advertir sobre las consecuencias que tendrá un ataque de EE.UU. contra Irán y Corea del Norte.

La agenda del Parlamento isleño incluye además la discusión de los proyectos de Ley de Seguridad Vial y el de modificación a la División Político-Administrativa, entre otros temas de carácter local.

También se analizarán la liquidación del presupuesto de 2009, varias iniciativas relacionadas con los servicios y la producción agropecuaria y aspectos de la defensa nacional.

BEIJING, 20 JUL (XINHUA) -- El ministro chino de Relaciones Exteriores, Yang Jiechi, realizará visitas oficiales a Austria, México, Cuba y Costa Rica, del 25 de julio al 4 de agosto, informó hoy martes el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Qin Gang.

En México, Yang copresidirá la cuarta reunión de la Comisión Binacional Permanente China-México con la secretaria de Relaciones Exteriores mexicana, Patricia Espinosa Cantellano, dijo Qin en una conferencia de prensa celebrada en Beijing.

LA HABANA, JUL 20 (REUTERS) - Cuba comenzó a reorganizar su fuerza laboral para reubicar en los próximos cinco años a un millón de trabajadores en empleos más productivos, dijeron esta semana fuentes del gobernante Partido Comunista.

La reubicación de una quinta parte de la fuerza laboral del país estaría acompañada por ciertas reformas económicas.

El objetivo es impulsar la golpeada economía de la isla moviendo de las plantillas del Estado a los que el presidente Raúl Castro ha descrito como "trabajadores innecesarios" y recolocándolos en empleos donde realmente deberán trabajar, dijeron las fuentes.

"Esperamos eliminar 200.000 puestos de trabajo anualmente, unos 100.000 de ellos durante el próximo año solamente en la capital", dijo un economista militante del Partido Comunista que requirió el anonimato.

Castro dijo en abril, en un discurso ante jóvenes comunistas, que en Cuba sobaban más de un millón de trabajadores y que las plantillas serían reducidas como parte de sus esfuerzos por modernizar la economía.

Todas las entidades del estado recibieron en enero órdenes de revisar sus plantillas y recortar las posiciones innecesarias, al parecer con resultados dramáticos.

"Tenemos más de 304.000 trabajadores, de los cuales es necesario reorientar unos 79.000", dijo el ministro de Comercio Interior, Jacinto Angulo Pardo.

"Eso se hará en cinco años en un proceso gradual como parte del reordenamiento del sistema empresarial, de la red de comercialización y de los modelos de gestión, cuyo objetivo es descargar al Estado de gastos que no se corresponden y mejorar la eficiencia", dijo.

El plan acaba de ser puesto en marcha, por lo que el número de despidos es todavía reducido, explicaron las fuentes. A los despedidos se les ofrecen nuevos puestos de trabajo, si es que están disponibles.

A cientos de empleados de SEPSA, una empresa estatal de servicios de seguridad en La Habana, les ofrecieron por ejemplo trabajo en la agricultura, construcción o en la policía, dijo un trabajador.

OPCIONES LIMITADAS

"El personal que ya está en edad de jubilación, a no ser que tenga un perfil técnico especializado, se acogerá al retiro y los que están en edad laboral se le harán hasta tres ofertas para ser reubicados", dijo un funcionario del Partido Comunista en Holguín, en la región oriental del país, con similares reportes llegados desde otras provincias.

Las opciones de trabajos son limitadas porque en Cuba el Estado emplea a cerca del 85 por ciento de la fuerza laboral de cinco millones. El Gobierno asegura que la tasa de desempleo es de sólo 2 por ciento.

Quienes no acepten las ofertas iniciales de los nuevos empleos tendrán que ir a las oficinas del Ministerio de Trabajo, solicitar tierras en usufructo y dedicarse a la agricultura o vivir de las remesas que envían los familiares desde el extranjero o de negocios ilícitos.

Los despedidos recibirán seguro de desempleo sólo por seis semanas, pero no quedarán del todo desamparados porque los cubanos reciben salud y educación gratuitas, servicios básicos subsidiados, una ración de alimentos a precios subvencionados, y además las hipotecas se ajustan automáticamente al 10 por ciento del mayor ingreso de la familia.

Un empleado de la compañía telefónica estatal dijo que aún así "todo el mundo está nervioso y en particular aquellos que estén en edad de jubilación".

El Gobierno probablemente hará reformas económicas tras el plan de reorganización laboral que permitan más trabajo por cuenta propia y la creación de otros puestos, la mayoría de los cuales están actualmente restringidos, dijeron analistas.

"Este plan probablemente es una señal de otras reformas políticas adicionales, porque la política ahora no está generando nuevos empleos", dijo Phil Peters, un experto en Cuba del Lexington Institute con sede en Virginia.

"Hay un montón de opciones: inversión extranjera, el autoempleo, las cooperativas o pequeñas y medianas empresas.

Todos producen más empleos e ingresos fiscales, una menor carga para el bienestar social y menos mercado negro", agregó.

El plan del Gobierno en La Habana es dar más licencias para trabajos por cuenta propia en numerosos oficios que estaban congelados desde hace años, dijo el economista del Partido.

También destacó que parece probable que el sector minorista será liberalizado, lo que podría asimilar parte de la fuerza laboral excedente.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MANAGUA, 19 JUL (XINHUA) -- El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, llamó hoy a los nicaragüenses a apoyar su permanencia al frente del Poder Ejecutivo durante la celebración del 31 aniversario del triunfo sandinista de 1979.

El mandatario nicaragüense hizo el llamado a sus compatriotas durante el acto central de la celebración del 31 aniversario del triunfo de la Revolución Popular Sandinista, realizado en la "Plaza Juan Pablo II", también conocida como "Plaza de la Revolución".

"Esta es una lucha de intereses entre quienes quieren seguir concentrando riquezas y la revolución sandinista que trabaja a favor de los pobres, son dos posiciones y nos vamos a ver las caras el próximo año en la gran batalla electoral, pero es el pueblo quien tendrá que tomar la decisión para que sigamos gobernando en paz y desarrollando nuestros planes", dijo Ortega.

El mandatario nicaragüense pronunció un largo discurso en el que enumeró los principales logros de su gobierno en políticas sociales y económicas gracias al apoyo de los países integrantes de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

Ortega destacó los esfuerzos de su gobierno para cambiar la matriz energética a base de consumo de combustibles fósiles por energía renovable con proyectos eólicos, hidroeléctricos, geotérmicos y a base de biomasa.

Resaltó el apoyo de Venezuela y Cuba en el suministro de plantas eléctricas para la producción de energía a base de bunker y combustible diesel, "lo que impidió que el país colapsara como consecuencia de un fuerte déficit en la producción de energía".

Destacó también los resultados positivos de la capitalización de los pobres con el proyecto social "hambre cero" y la política de créditos para pequeños negocios con el proyecto "usura cero" que ha financiado a más de 80.000 mujeres en casi todo el país.

En materia de producción agrícola, dijo que en lo que va del año 2010, su país incrementa la producción de maíz en un 22,6 por ciento, la producción de frijoles en un 18,5 por ciento y la de arroz en un 17,1 por ciento, elementos básicos de la dieta alimenticia del país.

En el acto central de la celebración sandinista también participó como orador, el vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, Ramiro Valdés.

El evento transcurrió bajo total tranquilidad y en orden, sin incidentes de ningún tipo en la capital, a pesar de la enorme afluencia de simpatizantes sandinistas que llegaron a la capital desde todas las provincias del país.

BRASILIA (AP) _ La candidata del gobernante Partido de los Trabajadores (PT, izquierda), Dilma Rousseff, acusó a sus rivales a las elecciones presidenciales de octubre de bajar el nivel del debate por acusar al PT de tener relaciones con la guerrilla colombiana de las FARC.

Rousseff, al salir de un encuentro con un partido aliado la noche del lunes, dijo a periodistas que "me parece impensable que una elección en 2010 en Brasil baje a ese nivel, y quiero adelantar que no bajaré a ese nivel".

El debate comenzó el fin de semana cuando el candidato opositor a la vicepresidencia, José Indio da Costa, del conservador partido Demócratas (DEM), afirmó que el PT está ligado a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

"Todo el mundo sabe que el PT está ligado a las FARC, ligado al narcotráfico, ligado a todo lo que hay de peor", declaró Indio da Costa en una entrevista por vídeo publicada en el sitio de Internet del opositor Partido de la Social Democracia Brasileña (PSDB).

El candidato presidencial del PSDB, José Serra, defendió a su compañero de papeleta al afirmar que "la relación del PT es con las FARC, eso todo el mundo lo sabe, hay muchos reportajes, hay mucha cosa. Ahora, las FARC están relacionadas con el narcotráfico, eso no quiere decir que el PT haga narcotráfico".

Aún así, el presidente del PT, José Eduardo Dutra, anunció el lunes una demanda en la justicia contra Indio da Costa por sus comentarios y dejó abierta la posibilidad de procesar al PSDB ante la justicia electoral por haber divulgado las declaraciones del candidato, en caso de que no repudie la manifestación.

"Yo jamás esperé que, ante la adversidad, mi adversario recurriera a ese tipo de acusación", expresó Rousseff al salir de un encuentro con el Partido Socialista Brasileño, uno de los que apoyan su candidatura presidencial.

Dutra, a su vez, consideró que las manifestaciones del aspirante opositor a la vicepresidencia son parte de la estrategia de la coalición adversaria del presidente Luiz Inácio Lula da Silva de bajar el nivel de la campaña.

Miembros del PT han participado en foros internacionales con representantes de las FARC, como el Foro Social Mundial, pero el partido ha negado cualquier relación con la guerrilla colombiana.

Brasil celebrará elecciones presidenciales el 3 de octubre, con una segunda vuelta prevista para el 24 de ese mes en caso de que ningún candidato obtenga al menos 50% de los votos.

La polémica en torno a las FARC se dio en momentos que Rousseff, respaldada por Lula, comenzó a surgir en las encuestas de intención de voto hasta empatar o superar a Serra, quien meses atrás era el claro favorito.

SANTIAGO DE CHILE, 20 JUL (DPA) - El inminente indulto que el gobierno de Sebastián Piñera evalúa conceder a violadores de los derechos humanos a petición de la Iglesia Católica ahondó las diferencias políticas en Chile esta semana.

"(El presidente) ha fijado de forma muy acertada los criterios para un indulto", dijo incluso el ministro de Defensa, Jaime Ravinet, dando casi por cierta la medida.

"Hace aproximadamente un mes, hicimos llegar un informe reservado al presidente, quien es el que tiene la facultad legal de proponer o decretar indultos", añadió Ravinet.

La medida, inédita en democracia, provocó ya críticas desde Naciones Unidas y toda la oposición de centro-izquierda, mayoría en el Congreso, además de voces de alerta en el oficialismo.

"La posibilidad de otorgar un indulto a ciertos violadores de derechos humanos se está debatiendo en Chile", denunció de hecho la alta comisionada para los Derechos Humanos de la ONU, Navi Pillay.

"Son crímenes difícilmente perdonables", agregó Carlos Larraín, presidente de Renovación Nacional, el partido del presidente Piñera, de derecha.

En ese marco, el diputado comunista Hugo Gutiérrez denunció que la jefa del Programa de Derechos Humanos del gobierno, Rossy Lama, mantuvo una reunión con ex militares ligados a crímenes cometidos durante la dictadura.

El encuentro, a juicio de Gutiérrez, recordó la cita privada entre Piñera y cientos de militares en retiro acusados de violar derechos humanos, en la campaña presidencial que terminó en enero.

En ese marco, Piñera negó que planee un indulto masivo y precisó que dará el beneficio por razones humanitarias a ex militares que solo tengan una condena en su contra y estén en la lista de posibles favorecidos que la Iglesia Católica propondrá estos días.

"Tengo plena conciencia de que aquí chocan valores. Y que el presidente va a tener que sopesar el valor de cada uno y buscar la mejor forma de compatibilizarlos. Estoy comprometido con la verdad y la justicia, pero también me interesa la reconciliación", dijo.

El ministro de Justicia, Felipe Bulnes, agregó que el indulto no es parte del programa de gobierno y que Piñera solo responderá una petición de la Iglesia Católica, a la que se sumaría otra propuesta de los evangélicos.

El ex presidente demócratacristiano Eduardo Frei (1994-2000), que en su gobierno jamás recibió a las organizaciones de derechos humanos, recalcó ahora que la oposición de centro-izquierda objetará la medida.

"Aquí se pondrá a prueba el compromiso del gobierno de derecha con los derechos humanos y veremos cuán sólidas son sus convicciones", opinó.

Con ironía, la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos dijo que la Iglesia Católica debiera recordar el ejemplo de Juan Pablo II, "quien perdonó a aquel que lo quiso asesinar, pero éste igual tuvo que cumplir la condena en prisión".

La medida, largamente debatida tras la muerte de un represor en la cárcel este año, beneficiaría en principio a militares con una sola condena, como el oficial José Zara, involucrado en el asesinato en Buenos Aires del general Carlos Prats.

Asimismo, mantendría en prisión a hombres como el general en retiro Manuel Contreras, ex jefe de la policía secreta de la dictadura (1973-1990), condenado en más de un centenar de casos.

Cualquiera sea la resolución, y a 20 años de la recuperación de la democracia, los derechos humanos volverán a ser el centro político en Chile, donde 3.000 personas fueron eliminadas por sus ideas políticas y otras 50.000 torturadas, según informes oficiales.

SANTIAGO DE CHILE (AP) _ Una huelga de hambre por más de una semana mantienen 18 indígenas mapuches en tres cárceles del sur del país en demanda de su liberación y del término de la aplicación de una ley antiterrorista por la cual se encuentran detenidos.

El senador izquierdista Alejandro Navarro pidió la víspera, luego de visitar a cinco de los ayunantes, una mesa de diálogo con las autoridades para tratar las demandas mapuches. Pero el gobierno no ha acogido su demanda y en la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (CONADI), se informó a la AP que ese organismo no interviene en asuntos judiciales y que es una materia que debe abordar el ministerio del Interior.

La mayoría de los 18 mapuches encarcelados se encuentran en prisión preventiva desde el año pasado, acusados de atentados incendiarios o de la agresión a un fiscal en el marco de una ley antiterrorista.

Navarro afirmó que "vamos a apoyar las reivindicaciones de los huelguistas porque consideramos que la aplicación de la Ley Antiterrorista es una agresión a nuestros pueblos, que Chile debe corregir ahora, antes que los tribunales internacionales nos vuelvan a condenar".

El legislador aludió a que en el 2004 el relator especial de Naciones Unidas para los pueblos indígenas, Rodolfo Stavenhagen, rechazó la aplicación de la ley antiterrorista.

Los presos mapuches se encuentran en cárceles de Concepción, Temuco y Valdivia.

En Concepción, a 500 kilómetros al sur, están recluidos cinco indígenas, entre ellos Héctor Llaitul, uno de los líderes de la Coordinadora Arauco-Malleco, considerado en algunos medios como el jefe militar de la organización que reúne a los sectores más radicales y más activos de los mapuches.

La radical organización ha encabezado ataques a latifundistas en demanda de lo que denominan recuperación de sus tierras ancestrales. Junto a Llaitul permanecen detenidos otros cuatro mapuches acusados de asociación ilícita terrorista y del atentado en 2008 a un fiscal que investiga la violencia en la zona mapuche.

El fiscal regional de Temuco, Francisco Ljubic, quien incluso visitó Colombia, afirmó que existen sospechas de una colaboración para la preparación militar entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), y la coordinadora mapuche. La acusación es rechazada por los dirigentes mapuches.

Otro de los ayunantes es el mapuche Andrés Gutiérrez Coña, quien está imputado de haber encabezado en enero del 2009 un ataque incendiario a una hacienda en la localidad sureña de Lautaro.

El abogado indigenista José Aylwin, hijo del ex presidente Patricio Aylwin, destacó el martes en declaraciones a radio Cooperativa la contradicción por el diferente trato que las autoridades le dan al problema mapuche y al de los disidentes cubanos encarcelados.

"Es una paradoja que el gobierno e incluso algunos personeros de la oposición valoren la liberación de los presos políticos en Cuba y no se pronuncien y tengan el mismo criterio con quienes claramente pueden ser considerados como presos políticos en el caso de los mapuches encarcelados y procesados por Ley Antiterrorista en el país", dijo.

GINEBRA, 20 JUL (EFE).- El presidente del Parlamento iraní, Ali Lariyani, afirmó hoy que Brasil y Turquía fueron "traicionadas por el Consejo de Seguridad y por Estados Unidos" al ser encomendados a mediar con Irán en el espinoso tema nuclear y después haber ignorado el acuerdo alcanzado.

"Lo que Estados Unidos y el Consejo de Seguridad hicieron fue un insulto. Les dieron una misión y después los traicionaron. Brasil y Turquía tienen todo el derecho a estar enfadados", afirmó Lariyani en un encuentro con medios en Ginebra.

El presidente del Parlamento iraní participa esta semana de la tercera Conferencia Internacional de Presidentes de Parlamentos, organizada por la Unión Interparlamentaria.

Lariyani explicó que el propio presidente estadounidense, Barak Obama, entregó una carta dirigida a su homólogo brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, y al primer ministro turco, Recep Tayyip Erdogan, en la que les solicitaba que mediase ante Irán.

"Ellos mismos me lo dijeron a mi personalmente. Me dijeron que Obama les dijo que quería comenzar una nueva etapa, que dejaría atrás el método del Consejo de Seguridad. Nosotros lo aceptamos y después todo el mundo sabe lo que pasó, fue un insulto para los tres países", aseveró Lariyani.

El pasado 17 de mayo, Ankara, Brasilia, y Teherán firmaron un acuerdo que prevé que Irán envíe parte de su uranio poco enriquecido (3,5%) a Turquía y a cambio reciba combustible nuclear enriquecido hasta el 20 por ciento, nivel adecuado para usos civiles y no para emplearlo en la fabricación de una bomba atómica.

No obstante, poco después el Consejo de Seguridad de la ONU aprobó una nueva resolución sancionadora contra Irán, la cuarta hasta ahora, por su rechazo a suspender el enriquecimiento de uranio que pide la comunidad internacional.

"¿Qué tipo de ley internacional es esa que castiga a un país cuando aún no ha cometido ningún crimen?", se preguntó Lariyani, quien insistió en que Irán sólo persigue enriquecer uranio con fines meramente civiles, y quien alertó que las sanciones no tendrán ningún efecto.

"La más reciente resolución de la ONU tendrá el mismo éxito que las tres anteriores en su intención de mudar el programa nuclear de Irán", advirtió.

Asimismo, Lariyani denunció "el doble rasero" utilizado por la comunidad internacional y en especial de Washington.

"El régimen sionista cuenta con 300 cabezas nucleares y no veo a Estados Unidos llevando el caso al Consejo de Seguridad", dijo.

Por otra parte, el presidente del Parlamento iraní, se refirió a las recientes declaraciones del presidente de Rusia, Dmitri Medvedev, quien afirmó que Irán debe tener valor para una cooperación más estrecha con la comunidad internacional sobre el problema de su programa nuclear.

"Me opongo a lo que dijo Medvedev. La realidad conocida por todo el mundo es que nosotros no contamos con armas nucleares. No tienen que expresar preocupación por algo que no existe y que todos conocemos", afirmó Lariyani.

El jefe del Kremlin indicó que Irán es un socio comercial activo e "históricamente probado" de Rusia, pero subrayó que esta circunstancia no significa que a Moscú le sea indiferente cómo el vecino país desarrolla su programa nuclear.

Precisamente, Lariyani lamentó las palabras de Medvedev y recordó que "con Putin" las relaciones entre los dos países eran más fluidas.

Por otra parte, consultado Lariyani sobre sus relaciones con Cuba y si, eventualmente, Irán podría mediar, como hace España, en la liberación de presos o en otra área relacionada con la apertura del régimen en el país caribeño, el presidente del Parlamento iraní dijo que su país "mantiene una estrecha relación de colaboración y cooperación", con la isla caribeña.

Las recientes liberaciones de presos políticos cubanos "las vemos de forma muy positiva, y no ahorraremos ningún esfuerzo para ayudar al gobierno de Cuba", agregó el presidente del Parlamento iraní.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **NUEVA YORK.** La auditora saliente de Naciones Unidas criticó duramente la jefatura del secretario general Ban Ki-moon, en un memorando confidencial, informó el diario "Washington Post". El rotativo indicó que la sueca Inga-Britt Ahlenius, que hasta la semana pasada fue subsecretaria general de la Oficina de Supervisión Interna de la ONU, escribió en su informe final de 50 páginas, que Ban interfirió sus esfuerzos para acabar con la corrupción al impedir que contratara personal y realizar sus propias investigaciones internas. "Sus acciones no sólo son deplorables, sino realmente reprensibles, lamento decir que ahora la Secretaría está en un proceso de deterioro", indicó Ahlenius. (DPA/20)

- **MOSCÚ.** Varios activistas de los derechos humanos en Rusia criticaron la nueva propuesta de ley en materia antiterrorista del Gobierno de Dimitri Medvedev, a la que consideran arbitraria y peligrosa para los derechos civiles. La iniciativa prevé una pena de hasta 20 años de cárcel para personas que hayan colaborado incluso de forma accidental con actividades consideradas terroristas. Si el Parlamento ruso aprueba la nueva ley de Medvedev, dijo al diario "Komersant" el director del Instituto para los Derechos Humanos, Valentin Gefter, "cualquier ruso" podría ser acusado prácticamente de cualquier cosa. La iniciativa incluye únicamente un apartado para los bancos, que pueden ser castigados sólo en caso de que presten ayuda de "forma consciente e intencional" a extremistas. (DPA/20)

- **BEIJING.** El Gobierno de China rechazó un informe presentado por la Agencia Internacional de Energía (AIE), según el cual el país asiático se convirtió el año pasado en el mayor consumidor de energía en el mundo, por encima de EE.UU. Reportes de prensa que citaron datos de la AIE dijeron que China consumió el equivalente de 2.252 millones de toneladas de petróleo comparado con 2.170 millones de toneladas por EE.UU. La demanda de energía por China ha subido en medio del rápido crecimiento económico. El Gobierno comunista se ha mostrado susceptible a quejas de que está haciendo subir los precios en los mercados globales y aumentando la contaminación y las emisiones de gases de efecto invernadero. La agencia noticiosa oficial Xinhua, citó datos del Buró Nacional de Estadísticas de China que dijeron que el país consumió el año pasado energía equivalente a 2.132 millones de toneladas de petróleo, menos que la cifra ofrecida por la AIE. (AP/20)

- **LA PAZ.** Bolivia se incorporó a la era de la televisión digital y adoptará el sistema japonés - brasileño tras la firma de un acuerdo entre los gobiernos de La Paz y Tokio, firmado por el ministro de Obras Públicas de Bolivia, Wálter Delgadillo y el Secretario de Asuntos Internos de Japón, Masanitsu Naito. Delgadillo no mencionó plazos ni montos, pero dijo que el cambio demorará una década. Japón donará las patentes, transferirá tecnología y apoyará a empresas estatales del rubro. Naito destacó la alta calidad en imagen y sonido, un mayor acceso a menor precio y

la posibilidad de que poblaciones aisladas en las montañas puedan acceder a la televisión, así como las ventajas del sistema digital en relación con el analógico. El presidente Evo Morales participó de la firma, y en el acto expresó que Bolivia se suma así a otros países del continente que iniciaron la transición de la televisión analógica a la digital, y que el sistema permitirá una mayor democratización de la educación y la comunicación. (AP/20)

- **ROMA.** La popularidad del primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, cayó al 39 por ciento en este mes, el nivel más bajo de la actual legislatura, reveló un sondeo de la sociedad IPR Marketing publicado este martes. La encuesta, difundida en la página electrónica del diario La República, muestra que sólo el 39 por ciento de los entrevistados dijo tener confianza en Berlusconi, mientras el 55 por ciento declaró lo contrario. Según el periódico, han sido sobre todo los sectores moderados los que han dado la espalda al Cavaliere, al parecer por miedo a la escalada de escándalos de corrupción y polémicas que lo han salpicado en los últimos meses. El sondeo, realizado entre el 17 y 19 de julio, en una muestra de mil personas, destacó que respecto a hace un año, la popularidad de Berlusconi cayó 10 puntos porcentuales. (NTX/20)

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez
Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
